
昨晚，中国女
足与东道主日本队
激战90分钟，最终
0比0互交白卷。3
场比赛，中国女足
交出了 1 胜 2 平的
战绩获得亚军，进3
球失1球，整体表现
中规中矩。尽管
“东亚杯无冠”的魔
咒依旧没能打破，
但中国足球队和中
国足协官方社媒还
是对姑娘们的表现
表示肯定，分别发
文为中国女足全队
送上了祝贺。

三场比赛，主
教练水庆霞都坚持
“锻炼新人”的方
针，其间不断地强
调“希望年轻球员
收获自我肯定”。
而两名“00后”新锐
张琳艳和汪琳琳已
经基本坐稳了球队
的主力位置，并且
包办了全部进球
（另一粒为对手乌
龙）。为明年的世
界杯积蓄力量，中
国女足必须从现在
开始“备考”。

特约记者 李梦
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1胜2平不败，中国女足东亚杯获亚军
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瞄准世界高水平，我们还有不小差距

女足东亚杯
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2022年7月27日 星期三

A本版编辑 李家杉 3东亚杯

本报记者 林龙

没有对比就看不到差距，但没有对
比则更没有进步。因此，我们庆幸女足
欧洲杯、女足美洲杯和女足东亚杯在几
乎同一时间举行，让我们更直观地看到
了差距，感受到了伤害，但也又一次让
我们坚定了前进的方向。

女足当今的世界最强者还是欧
洲。所以，正在英国举行的女足欧洲杯
代表了世界女足的最高水平。而作为
女足亚洲杯新科冠军的中国队，在东亚
四强赛中表现出的技战术水平，与欧洲
列强之间的差距因为同步地展现而被
格外地放大。当然，我们不应气馁，反
倒因为提前被强者洗礼而为明年的世
界杯做更充足的准备。中国足协副主
席孙雯和中国女足国家队的主帅水庆
霞都仔仔细细地观看了欧洲的每一场

赛事，希望能为明年的世界杯
吸取更多的营养，积攒更多的
信心。

本届女足欧洲杯的对抗
强度给孙雯留下了极为深刻
的印象：“欧洲和其他地区的
最大区别就是，也许每个队伍
能处理好1秒、3秒、10秒的技
战术，但是保持90分钟高度专
注度需要的是心理和体能都
非常成熟。这是要团队而不

是某个人的发挥，而欧洲各队在90分
钟的高能力高强度对抗，对我们来说是
很震惊的。”

去年奥运会上曾给我们留下痛苦
回忆的荷兰女足，与法国队的1/4决赛让
人很容易联想到男足比赛。两队先是
完成了90分钟的高强度对抗，最后荷兰
只是在加时赛101分钟时功亏一篑，被法
国1比0击败。除了对抗的强度，两队体
现出的意志品质也堪比男足世界。

当然，我们最近连续三次遭遇韩国
队时也都表现出了强大的心理素质，
“铿锵玫瑰”的精神一直没有丢失，但能
把高强度的对抗保持90分钟，甚至120
分钟却是我们更要努力的方向，而水庆
霞指导对此也深有体会。她和女足姑
娘们会在东亚四强赛之后立刻远赴美
国进行一个月的高强度拉练，其间要完
成和美国职业联盟的队伍至少10场比
赛，这将对中国女足的技战术水平，尤
其是提升对抗强度有着极大的促进。

本届女足欧洲杯给孙雯留下更深
印象的却是女足运动的受关注程度。
记得上一届女足欧洲杯，总共入场人数
不过21万，而本届大赛在开赛前售出
的球票就已经高达50万张之多。要知
道，2021年男足欧洲杯的全程观赛人数
也“不过”109万人次。东道主英格兰和
奥地利的揭幕战，总共有68817名观众
走进了老特拉福德球场，这不仅创下女

足欧洲杯的纪录，据孙雯称，这更是打
破了1999年女足世界杯中国和美国之
间决赛的观看人数纪录。

有如此强大的支持力量，欧洲女
足的长足进步也就不足为奇了。但和
技战术水平的提高相比，这一差距却
是中国女足运动更可望而不可及的，
甚至中国男足都与此渐行渐远。足球
在中国的发展，愈发任重而道远，但有
目标总比漫无目的要好。可和找寻目
标相比，中国足球更应该停止无休止
的朝秦暮楚。只要能不忘初心，任何
一个目标都是能够实现的。中国女足
已经赢回亚洲杯了，在世界杯上重铸
辉煌并非遥不可及。

从比分和过程上看，中国女足经
历了一场“闷平”，甚至一段时间内被
对手压着打。整场比赛，日本队在控
球率方面以67%对33%占据了绝对的
优势，射门次数更是以9比1远超中国
队。在水庆霞看来，这跟中国队眼下
人员不整有着直接的关系：“东亚杯比
赛之前，一些老队员的伤病比较多，很
多比赛都没上场。”

客观来说，昨天中日之战的比赛场
面还好于年初的亚洲杯半决赛。中国
女足上半场基本发挥了现有水平，日本
队的上半场的射门机会并不多。不过，
我们必须承认至少在现阶段，中国女足

在传控能力上与日本女足相比还有一
定差距。但水庆霞指导显然是经过了
仔细地研究，制定了针对性的布置。在
战术运用得当的情况下，如果能先把防
守组织得好，有限的进攻机会能把握效
率，提高前场控球时间，中国队还是有
能力控制比赛甚至战胜对手的。

此次女足东亚杯，中国女足1胜2
平，只丢一球，特别是与日韩两队的较
量含金量十足。女足姑娘们延续了前
辈们积极进取、永不放弃的精神。昨天
比赛的伤停补时最后1分钟，水庆霞依
然挥舞着手臂，示意中国女足队员往前
压。顽强拼搏的态度在一定程度上弥

补了因比赛不足带来的生疏感。张琳
艳、汪琳琳等年轻队员得到了成长，将
承载中国女足未来的希望，汪琳琳和王
晓雪的全新中卫组合也经受了考验。

距离女足世界杯还有一年的备战
时间，目前最重要的是，明确中国女足
的战术体系以及打法风格，这样在面对
欧美球队的时候才能更具针对性。“希
望亚洲球队都能在世界杯上得到充分
发挥，取得更好的成绩。”在被问到亚洲
球队的世界杯前景时，水庆霞这样回
答。想必在水指导心中，已经有了明确
的目标，而随着留洋球员的补充，中国
女足还有更大的潜力值得挖掘。

排名 球队 积分
1 日本女足 7
2 中国女足 5
3 韩国女足 4
4 中国台北女足 0

叶志竞@评球

日本队整
体实力是高于
中国女足的，
但昨天中国队
最重要的是防
守的演练。我
们的防线基本
上没有换人，

最后阶段可能因为体能上的问
题，换下了中场的张睿，但后卫线
四个人都没换过，可以看出是在
考察未来主力后卫的人选。

球队的防守是看得出内容
的，平时水导肯定有所准备，包括
中后卫组合汪琳琳和王晓雪之间
的配合，姚伟被换到边后卫的调
整。虽然场面不太好看，我们一
直被压着打，但防守总体来说是
成功的，水导通过东亚杯锻炼、考
察球员的目的也达到了。

当然，我们的防守上还存在
一些问题。比赛过程中，日本队
的几次射门机会还是说明我们出
现了一些漏洞的。昨天是张睿和
姚凌薇搭档后腰，这个组合经验
是有的，但对手的高压打法给我
们的中场带来的压力很大。日本
队全场不断地穿插跑动，她们就
需要不断地去补位，包括边后卫
的、中后卫的位置，而且在攻防两
端都要到位。面对这种脚下控球
能力比较好的球队时，我们的球
员可能在防守的覆盖面上稍有欠
缺，需要加强跑动能力。我相信
水导一定发现了问题，会在之后
的时间里加以改善。

这次东亚杯让我印象比较深
刻的是汪琳琳。在大赛中，中后
卫位置一般会起用更成熟、更有
经验的球员，这次水导能用汪琳
琳就代表着对她的肯定以及培养
年轻球员的决心。她能力很不
错，以前在上海体院读书的时候，
她代表过我们上体女足出去打比
赛。她很有天赋，能力全面，而且
非常冷静，很适合踢中后卫。这
几年经过女超的磨练以后，我看
到她更加成熟了。

另外，女足让我们看到了精
神的延续。韩国和日本的打法完
全不一样，但我们不管面对什么
样的对手，打法都很坚决，都在根
据教练的要求坚决执行技战术。
女足精神是显而易见的，不到最
后一分钟绝对不会有所松懈，此
前在亚洲杯上就有所体现了。我
为此感到非常自豪，这是女足的
优良传统，我们一直在延续这样
的精神。就像这场比赛，即使整
场被压着打，但我们直到最后一
分钟，都没有出现任何松懈 ，防
守还是相对稳固的，这对于一支
球队来说是非常重要的品质。

女足精神延续
汪琳琳成熟了


